

PARTE NOTICIOSO

944

Berlin RDA

Viernes, 8.5.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



Después del "veranito" papal:

Aumenta la represión

- PRISIONEROS DEL FRENTE FUERON DISPERSADOS EN DIFERENTES PENALES DEL PAIS.
- APALEARON, GASEARON, MOJARON Y DETUVIERON A MANIFESTANTES DEL PRIMERO DE MAYO.
- TORTURADO EL POBLADOR QUE DIJO DISCURSO FRENTE AL PAPA.
- DESAPARECIDO UN EXILADO QUE REGRESO DE SUECIA.



CRONICA POLITICA

Sin lugar a dudas, que de la suma de factores, tanto internos como externos, que intervienen en el desenvolvimiento del combate antifascista, un papel destacado lo juega la esfera económica. En tre otros, este elemento actúa y se refleja tanto en el comportamiento político de las distintas clases y fracciones de clases, en la intensidad y profundidad del combate antidictatorial, como en la masividad y continuidad que adquiere la lucha democrática en el país.

En su desarrollo y en los cambios que este elemento genera, va marcando hitos y fases, que son en definitiva las que van caracterizando el curso de los acontecimientos, al tiempo que ayudan a confirmar o a resituar en sus distintos niveles las oscilaciones que se producen en las tendencias centrales de la lucha de clases en el país.

Una experiencia aleccionadora

Evitando caer en una simple y mecánica reproducción, es posible afirmar que en el desarrollo de la lucha política de clases en los últimos meses en Chile, y en especial, en lo que respecta a la

conducta política de las fuerzas opositoras de centro y de derecha, ha quedado reflejado el coyuntural "alivio" que en el terreno económico se ha producido en favor de la dictadura. Hoy día, este cierto "alivio" de la modalidad reaccionaria del desarrollo capitalista implantado en Chile, constituye sólo un factor, y por lo tanto permite explicar en parte, el comportamiento y la situación interna por las que atraviesan tanto la DC como el PR, en la actitud asumida por la derecha opositora, al igual, en lo que respecta al grado de participación en contra del gobierno de los sectores corporativistas, los que desde fines de 1981 hasta comienzos de 1986, aparecieron en una actitud más resuelta en contra de la dictadura.

La realidad que el país vivió desde comienzos de 1981 al generarse la crisis del modelo, entre otros por la acumulación de deudas y la reducción del mercado externo, generó condiciones para una participación explosiva de las masas populares y sectores de la burguesía en contra del gobierno. La quiebra de la industria azucarera CRAV y luego la intervención de bancos y financieras, fueron los síntomas claros del inicio de un agudo ciclo recesivo.

La recesión significó, en primer lugar, un duro golpe para la clase obrera y el pueblo chileno en general. Se tradujo en la reducción drástica de sueldos y salarios y en un aumento acelerado del desempleo. Pero además, la crisis golpeó a la casi totalidad de las fracciones burguesas: los agricultores, comerciantes e industriales se encontraron al borde de la quiebra generalizada por la acumulación de deudas con los bancos. La disminución de la producción y el cierre de los mercados exportadores se tradujo en fuertes pérdidas para esos sectores, los que desde un comienzo clamaron por la aplicación de medidas proteccionistas y un aumento de la intervención estatal. En una situación similar se encontró la banca nacional, que controlada por su sector oligárquico, vio crecer aceleradamente la cantidad de deudas impagas, hasta la generación de una crisis financiera de proporciones.

Desde el punto de vista de sus repercusiones políticas, la crisis del modelo económico significó un temporal debilitamiento de la fracción oligárquica hegemónica en la conducción del Estado, y dio lugar para que el gobierno, abriera las puertas a un equipo militar y civil más pragmático, al tiempo que se tradujo en la toma de una posición opositora al régimen de sectores de la burguesía, que reclamaron cambios en la conducción económica del país. Fue entonces, a partir de su situación de debilitamiento económico, cuando la fracción oligárquica de las finanzas hegemónicas en el control del poder, comienza a aceptar la aplicación de medidas de reajustes en el modelo, para evitar un descalabro del sistema ante el desate de contradicciones, y ante todo, debido a la protesta de las masas populares.

En aquellos años, específicamente entre 1983 y 1985, la participación activa en la protesta antifascista de sectores de la pequeña burguesía, especialmente de sus sectores organizados corporativamente, alcanzó sus mayores niveles los que de alguna manera se reflejaron también en la conducta política de sus organizaciones que los representan. Con grados de mayor consecuencia democrática, se exteriorizaron también las posturas democráticas y asumieron posiciones antigobierno, los sectores organizados en torno al Partido Nacional, proceso que culminó en una reactivación de ese partido.

Los yanquis y la oligarquía:
Ante todo, defender el sistema

La masividad, continuidad y profundidad de la protesta de las masas populares, el desarrollo acelerado de la lucha política de clases, y sobre todo la recomposición de los partidos revolucionarios conduciendo consecuentemente la lucha antifascista, generaron la alarma en las fracciones burguesas y las fueron forzando a la búsqueda de soluciones de sus contradicciones. El factor externo, en especial el imperialismo norteamericano, presionaron en lo político y apoyaron en lo económico para evitar un descalabro del sistema que significaba, al fin de cuentas, la pérdida de sus intereses. Quedó planteado para la administración de Reagan, el trato especial para el "caso Chile", y la inyección y la búsqueda de acuerdos preferenciales con el FMI y la banca acreedora internacional, para sacar al país de la crisis, y evitar que ésta se tradujera en una crisis de dominación que abriera las puertas a una situación revolucionaria.

Favorecido el régimen con la ayuda norteamericana, y contando con una coyuntura favorable por la baja de los precios del petróleo, sumado a los reajustes aplicados en la política económica para posibilitar una incorporación política al régimen de las fracciones burguesas antes marginadas del modelo, el gobierno pudo exhibir en 1986 un crecimiento económico del orden del 5% según las cifras entregadas por la CEPAL.

Este es un aspecto, insistimos, sólo un factor, que permite de alguna manera explicar el "bajón" en la participación y en la conducción política que hoy día asumen diversas fracciones de clases, que hasta mediados del año pasado mantenían una actitud más activa en contra del régimen. Esta situación sufrirá cambios a corto plazo, debido a las características estructurales mismas del régimen.

No podrán frenar la lucha de las masas

Las expectativas económicas a corto plazo, no son las que anuncian que se continúe en una situación favorable para el régimen, el cual por su misma naturaleza, se ve obligado a "frenar" el llamado crecimiento de la economía. El escenario económico que se visualiza para los próximos meses, estará marcado por la disminución del "crecimiento", dificultades para reducir el desempleo, imposibilidades de mejoras significativas en las remuneraciones, etc. Esto se producirá por la necesidad de reajustar el comportamiento de dos variables que son de importancia cardinal para el gobierno, ya que sobre ellas tiene compromisos firmados con el FMI: nivel de importaciones (saldo de la balanza comercial) y la tasa de inflación.

En todo caso, las expectativas económicas a corto plazo, no son las que anuncian continuar con una situación favorable para el régimen, ya que éste, por su naturaleza, se ve obligado a "frenar" el llamado crecimiento de la economía. El escenario económico se visualiza para los próximos meses marcado por la disminución del "crecimiento" económico, dificultades para reducir el desempleo, imposibilidad de mejoras salariales, etc.

Durante el segundo semestre de 1986 y en los primeros meses de este año, las importaciones mostraron aumentos muy importantes, las que tendrían que acentuarse si la economía mantenía su llamado "crecimiento" del 5,5%, según las cifras oficiales. Si esto ocurriera, el gobierno tendría problemas para cumplir sus convenios en materia de pagos de intereses de la deuda externa y la mantención de un determinado nivel de reservas de moneda extranjera. Por otro lado, las presiones inflacionarias hacen temer que las alzas de precios superen las metas convenidas con el FMI (15% anual).

Las consecuencias de estas medidas son variadas: reducción del ritmo de crecimiento de la producción y del empleo, limitación a la expansión de las remuneraciones, agravamiento de la situación de los deudores que no han renegociado y, en último término, frenar un tanto el ritmo mantenido hasta ahora de las importaciones, que es en definitiva uno de los objetivos estrictamente económicos buscados. "Economistas del Gobierno y Oposición - escribe el cronista económico Nelson Soza de la revista "Análisis" del 14 al 20 de abril - admiten que si el programa del FMI es un hecho consumado, había que aplicar un ajuste. El punto clave es, una vez más, los instrumentos utilizados para ello y sobre quienes se hará cargar el mayor peso de la frenada".

Una lucha justa que continúa

Sin lugar a dudas que la causa democrática antifacista obtuvo considerables progresos hasta mediados del año 1986. Sin embargo, y a pesar de la profundidad de la crisis y del grado de desarrollo que alcanzó la lucha de masas, se produjo entonces un quiebre de la concertación opositora que ha afectado negativamente el curso ascendente que llevaba la lucha antidictatorial. No obstante ello, se trata de una situación coyuntural, y que mirado desde las perspectivas estratégicas que se plantean las fuerzas consecuentemente antifacistas, constituye un momento que es de "relativa normalidad" en todo proceso que conlleva la lucha de clases, y más aún, bajo las condiciones de una dictadura facista que tiene el apoyo - crítico o no - en toda su línea del imperialismo norteamericano.

Hoy día, el movimiento democrático antifacista y las fuerzas revolucionarias agrupadas en torno al MDP, han logrado avances históricos, desconocidos en las etapas anteriores de la ya larga brega democrática que impulsa nuestro pueblo y que constituyen la mejor garantía para el impulso que seguramente tomará la lucha antifacista en los meses que se acercan. La lucha unitaria de las masas es y será la viga maestra de la causa democrática.

C.C.

NOTICIAS

1º DE MAYO: FUERTE REPRESION

SANTIAGO (PL 1/5). Una marcha de trabajadores fue reprimida hoy con bombas lacrimógenas y carros lanza agua acción policial que provocó un número indeterminado de golpeados y 35 detenidos, según los primeros informes.

La manifestación iniciada, poco después del acto por el 101 aniversario de los mártires de Chicago, no había sido autorizada por el régimen cuyas fuerzas policiales arremetieron contra ella en Av. Bernardo O'Higgins.

Varios periodistas recibieron golpes y un equipo técnico del canal 11 de la TV resultó totalmente destruido. La celebración fue convocada por el CNT y se efectuó en el teatro Cariola que resultó muy pequeño para los miles de asistentes, la mayoría de los cuales permaneció atento fuera del local.

Después de presentar a varios artistas, el único orador fue el presidente del CNT, Rodolfo Seguel, quien fustigó al gobierno de Pinochet y llamó a las fuerzas democráticas a retomar la movilización social.

Seguel criticó a los sectores de la oposición que buscan una salida negociada con el régimen militar, pronunciamiento que tuvo una notable acogida en la multitud. Los trabajadores, dijo, rechazamos la negociación que busca el entendimiento subordinado con quienes son los responsables de los crímenes que han horripilado a nuestro país.

El general Pinochet, irónicamente según los analistas, también celebró la fecha en la ciudad de Valdivia, mediante un acto oficial a puertas cerradas.

En otras ciudades chilenas también las manifestaciones obreras fueron reprimidas por la policía, como en Concepción, donde una marcha hacia la Catedral fue frustrada por la intervención de los carabineros con carros lanza-agua.

Denuncias contra el régimen

SANTIAGO (PL 30/4). La destrucción de las organizaciones laborales, la persecución y asesinato de dirigentes y la aplicación de leyes altamente lesivas para sus derechos, caracteriza la situación que han vivido y viven los trabajadores chilenos. Así lo denunció con motivo del 1º de Mayo, el abogado y asesor del CNT, Jorge Donoso quien apuntó además que el régimen de Pinochet es incapaz de dar bienestar económico a las mayorías y combatir la enorme cesantía provocada por el modelo económico neoliberal que privilegia a los empresarios.

Durante los 13 años y medio de dictadura, la desocupación triplica las tasas históricas que fluctuaban de cuatro a cinco por ciento. Simultáneamente los trabajadores sindicalizados representan al cabo de ese período menos del 10% de la fuerza de trabajo ocupada, en comparación con el 30% que alcanzaron en 1973.

Fuentes del CNT dijeron que en un repliegue táctico no se decidió convocar a una concentración callejera en este primero de mayo, en un momento en que la oposición en su conjunto enfrenta indefiniciones y desencuentros.

FPMR SALUDO AL 1º DE MAYO:

1.200 Km. sin energía

SANTIAGO (EFE 1/5). Horas después de un discurso en que Pinochet destacó que la "unidad y fraternidad" con que se vivió el día del trabajo, atentados reivindicados por el FPMR provocaron un apagón que afectó a gran parte del territorio de Chile.

Tras los cortes de energía se oyeron tiroteos en varias zonas de la capital y se produjeron saqueos de tiendas de comestibles en barrios pobres, además de otros incidentes, aunque no se informó de daños personales.

El apagón, ocurrido a las 21,24 horas del viernes y que mantuvo sin energía eléctrica a un área de 1.200 kilómetros de extensión, fue reivindicado por una persona que se identificó como portavoz del FPMR. El vocero que se identificó como Jorge Salas indicó que el corte del suministro eléctrico tuvo su origen en el derribo de tres torres de alta tensión. En el momento del apagón se sintieron fuertes detonaciones y ruidos de tiroteos en sectores periféricos de la ciudad, mientras en otros se produjeron barricadas y fogatas en algunas calles. En sectores poblacionales pobres, especialmente en la zona norte de la capital se produjeron también saqueos que afectaron a almacenes de comestibles y apedreamiento de vehículos en diferentes calles.

Fuentes de los FF.del EE. confirmaron además que algunos convoyes provenientes del sur del país fueron apedreados en los sectores de ingreso a las estaciones y otros trenes no pudieron salir de la capital por esta misma razón.

Pasadas las 23 horas en varios sectores de Santiago continuaba el corte de electricidad, situación que se repetía en algunas ciudades de provincias, según informes radiales captados en Santiago.

La dictadura también conmemoró

En la mañana de este 1º de Mayo, en ceremonia oficial realizada en Valdivia el gobierno conmemoró la fecha con una ceremonia en la que el orador principal fue Pinochet. Allí destacó "el esfuerzo de la libertad creadora y el ánimo de progreso de los chilenos han hecho posible que el país presente hoy un rostro distinto al que lo caracterizó hasta antes de 1973". Además que "hoy Chile mira con confianza el porvenir". En parte de su discurso, Pinochet afirmó que "al celebrar, en este marco de alegre camaradería, la fiesta nacional del trabajo, no podemos sino contrastar el ambiente de unidad y fraternidad que hoy prevalece en cada 1º de mayo, con aquellas situaciones cargadas de odio y de violencia que caracterizaron a este día, en décadas pasadas.

Otro apagón en la madrugada

SANTIAGO (EFE 2/5). Un atentado con explosivos contra una torre del tendido eléctrico se produjo en la madrugada de hoy, poco después del restablecimiento del suministro de energía tras el apagón que afectó anoche a nueve regiones del país.

Informaciones entregadas por la policía señalaron que una bomba que contenía dos kilos de amoníaco detonó en la torre 269, ubicada en el interior de un fundo a 25 Km. de la capital, destruyéndola, aproximadamente a las 03,0 horas local. El apagón de la noche del 1º de mayo, fue consecuencia de otro atentado a la torre 246, en la que se instalaron dos cargas de 500 gr. de amoníaco con polvos de aluminio que la destruyeron totalmente.

Muerto por una bomba?

BUENOS AIRES (PL 30/4). Cuatro estallidos de artefactos explosivos causaron la muerte de un hombre y daños materiales en distintos locales en Santiago, mientras la policía hirió a balazos a una persona y detuvo a otras dos.

Una de las bombas mató anoche a un hombre identificado como Mario Alejandro Mellado Manríquez, cuando trataba de colocar la en el edificio de una municipalidad de Santiago, según un informe de la policía.

Simultáneamente otro artefacto detonó en las afueras del museo de Carabineros, una tercera bomba estalló en las inmediaciones del Registro Electoral de Santiago y personas no identificadas lanzaron un artefacto incendiario contra una sucursal bancaria en el sureste de la ciudad, agrega la nota oficial.

ENTREVISTA A LUIS CORVALAN

SANTIAGO (PL 28/4). El Secretario General del Partido Comunista ratificó la línea política de esa organización en relación a todas las formas de lucha y la unidad de la oposición para lograr la democracia en este país.

En un documento que ocupa tres páginas de la última edición de "Análisis", Corvalán puntualizó que sin lucha, sin presión social, sin acuerdo entre todas las fuerzas de oposición, no hay verdadero tránsito de la dictadura a la democracia.

Denunció que facilitan la permanencia del jefe del régimen, Augusto Pinochet, quienes están por una salida pacífica y a la vez contra la movilización social y a favor de la exclusión política e ideológica del sector más consecuente de la oposición.

Las elecciones libres las quieren todas las fuerzas contrarias a la dictadura, dijo, y agregó que para lograr hacer de ese objetivo el punto de encuentro de la oposición es preciso que el pueblo desarrolle sus propias iniciativas, incorpore a esa lucha sus reivindicaciones económico-sociales y la transforme en una vasta movilización social para poner fin a la dictadura.

Corvalán subrayó que no puede haber elecciones libres con Pinochet ni insertándose en el sistema, y en ambas cosas no es clara la posición del grupo de personalidades que patrocinan esos comicios.

El dirigente comunista sostuvo que para terminar con el régimen fascista, que tiene el poder de las armas, la oposición requiere hacer uso de todas sus fuerzas, porque la dictadura no se irá por sí sola y fustigó a quienes creen que el régimen puede terminar sin la acción social y ceden constantemente a las presiones del régimen y del imperialismo.

Los partidos de izquierda tienen conciencia de las limitaciones de la oposición de centro derecha, de ahí su empeño en unirse entre sí para impulsar la movilización social y el acuerdo entre todas las fuerzas opositoras, concluyó.

COLEGIO DE ABOGADOS: ARROLLA LA OPOSICION

SANTIAGO (EFE 29/4). Los candidatos a consejeros nacionales del Colegio de Abogados representantes de la oposición al régimen militar obtuvieron el 91% de los votos emitidos en la elección concluida oficialmente esta madrugada.

El Consejo Nacional de los abogados chilenos se renueva

por mitades y este año corresponde la elección de nueve de sus miembros. En la votación resultaron elegidos seis miembros de la lista demócratacristiana-independientes, dos de la izquierda marxista y uno de derecha.

La primera lista obtuvo 5.571 votos, un 61%, la de izquierda marxista logró 2.788 sufragios, un 30%, y la lista de derecha 620 votos, un 9%.

La primera mayoría individual fue para el ex ministro de Minería Alejandro Hales, actual presidente de la comisión de derechos humanos de la federación de colegios profesionales.

La segunda mayoría fue para el también democristiano Roberto Garretón, abogado de la Vicaría de la Solidaridad. Al comentar los resultados de la votación, Garretón indicó que hace dos años, cuando la derecha, en la misma elección, obtuvo un 48% de los votos, el diario "El Mercurio" publicó un editorial en el que aducía que las elecciones en el Colegio de Abogados eran un reflejo de lo que ocurría en todo el país. "Concuerdo plenamente con el decano de la prensa chilena -agregó Garretón- y, por ello, afirmamos que quienes apoyan la dictadura no llegan ni siquiera al 10% de los chilenos".

MANUEL ALMEYDA SALIO DE LA CLANDESTINIDAD PARA ANUNCIAR FUSION SOCIALISTA

SANTIAGO (La Epoca 22/4). Con la presencia del Dr. Manuel Almeyda, actualmente requerido por el gobierno por lo que se mantiene en la clandestinidad desde hace casi tres años, se oficializó ayer la fusión del Partido Socialista de Chile y un sector del PS Unitario. La integración de ambas colectividades se gestó en un largo proceso que se inició el año pasado, cuando se formó el PS Unitario. Este determinó, desde el primer momento, que continuaría buscando la unidad con otros sectores. Este PS es, a la vez, producto de una fusión entre la Coordinadora Nacional de Regionales (CNR) y el PS XXIV Congreso, conocido como La Chispa.

En una conferencia de prensa, a la que asistieron diversos representantes de ambos partidos, el doctor Almeyda reafirmó los postulados principales de estas vertientes socialistas y reiteró el llamado a la unidad de todo el socialismo.

Expresa la nota leída por el dirigente que el actual régimen busca "perpetuarse en el poder", hecho que profundizará la crisis nacional. Por ello, "sólo la lucha decidida y abierta del pueblo, de todas sus fuerzas sociales y políticas, concertadas y movilizadas, podrá derrotar las pretensiones de Pinochet y su régimen dictatorial, masificando la desobediencia patriótica, en la perspectiva de un levantamiento democrático de masas". En consecuencia, agrega, urge una conducta conjunta de las fuerzas opositoras sin exclusiones.

Esta fusión, agrega la nota, "posibilitará fortalecer y potenciar su histórico rol conductor en la lucha por la democracia y las transformaciones de carácter socialista, contribuyendo hoy de manera determinante en la forja de una alternativa auténticamente nacional, democrática y popular para Chile".

La reunificación del socialismo chileno, agrega la declaración, requiere el concurso de todos los sectores que comparten esta postura ideológica, independientes o agrupados. La unidad concertada ayer, dijo Almeyda, expresa las coincidencias políticas, ideológicas y de trabajo conjunto y demuestra la disposición "de avanzar resueltamente en la unidad del Partido de Allende, hasta alcanzar su unidad orgánica".

Plan Pinochet de "desarrollo"
un paso para su perpetuación

SANTIAGO (EFE 28/4). El general Francisco Ramírez, anunció la realización de un "plan decenal" para "la prolongación y proyección" del actual gobierno.

De acuerdo al anuncio del general, el proyecto abarca el período 1987-1997, iniciándose con los dos primeros años "de realizaciones concretas" seguidos de los otros 8 años "para la prolongación y proyección de este gobierno". El proyecto se encuentra en estudio en la Secretaría General de la Presidencia para que posteriormente sea aprobado, modificado o rechazado por Pinochet.

El "Plan decenal" proyecta los principios del actual régimen militar en materia económica, social y política y su realización, según Ramírez, "otorga una continuidad y seguridad de que se van a cumplir las líneas básicas del régimen".

El oficial negó que este "plan decenal" sea una plataforma para la reelección del general Pinochet porque "su finalidad, señaló, es dar continuidad a las proyecciones realizadas por el gobierno". Indicó, además, que este plan no requiere de financiamiento especial porque se trata de política general y no de medidas específicas y especiales.

Se parte de la "elección" de Pinochet

SANTIAGO (PL 30/4). Los alcances del "Plan de Desarrollo del Estado de Chile", previsto para los próximos 10 años, parte del supuesto de que la ciudadanía aprobará al candidato que proponga la Junta militar, eventualmente el propio Pinochet, señalaron aquí fuentes opositoras.

La iniciativa fue sorpresivamente entregada a Pinochet por el ministro director de ODEPLAN, general Francisco Ramírez, antes de ser removido de su cargo para asumir el 23 de abril el de Vicecanciller.

A pesar del tiempo transcurrido, la opinión pública desconoce aquí el texto de este plan decenal porque "existe una sola copia de este documento y está en la Secretaría de la Presidencia", según dijo a la prensa el propio Ramírez. Sin embargo, trascendió que tal proyecto parte de la premisa de la permanencia política del régimen y, en el terreno económico, subraya garantías a la propiedad privada y asegura que el estado seguirá siendo subsidiario, de acuerdo al diseño impuesto bajo el régimen militar bajo la inspiración de los "Chicago Boys".

En materia de política social, el proyecto propagandiza la formulación de una política de subvenciones a sectores populares, centrada en subsidios y en la estimulación del desarrollo del sector rural para enfrentar problemas de extrema pobreza que afligen aquí a extensos sectores del campesinado.

El economista Jaime Estévez criticó una iniciativa que cumple un propósito más electoral que técnico, viene a confirmar los propósitos continuistas de Pinochet y le proporciona un ambiente propicio para su campaña con vista a 1989. Aseguró que los militares chilenos no saben ni les interesa planificar los destinos del país. Un plan trienal lanzado en 1985 fracasó. En general, estos uniformados tienen como defecto una política corruptoplacista, sostuvo Estévez.

El economista demócratacristiano, Nicolás Flaño manifestó que el plan decenal le pareció "la cara continuista de Pinochet"

y que aumentó su escepticismo acerca de la intención del régimen militar en orden a impulsar la transición a la democracia. "Llama la atención que un plan concebido a 10 años enfatice las relaciones concretas en los siguientes dos años, cuando precisamente se realiza un plebiscito en 1989", comentó Flaño, quien agregó que el país necesita un debate serio y abierto para construir las bases de un desarrollo nacional en democracia.

El ex ministro de Hacienda de Pinochet, Carlos Cáceres, valoró como importante que un país que desea proyectarse a futuro tenga muy definida las reglas sustantivas en lo que se refiere a la conducción económica. El personero derechista expresó que la estabilidad de normas juega un papel importante, como por ejemplo, en la decisión de si vienen o no capitales extranjeros a Chile o a cualquier otro país.

Nuevos pasos en la "operación cosmética"

BUENOS AIRES (PL 28/4). El régimen anunció su propósito de "sanear" la justicia militar, en lo que se calificó como la continuación de retoques cosméticos con vistas al anunciado plebiscito de 1989.

Informaciones indican que el procurador general, Ambrosio Rodríguez, anunció que el gobierno solicitará a los tribunales castrenses declinar su competencia sobre varios centenares de procesos a detenidos políticos y trasladarlos a la justicia ordinaria.

Bajas inscripciones electorales

Por otro lado, desde la promulgación de las leyes políticas, una sola organización, el derechista Partido Nacional, se ha inscrito como tal y sólo aproximadamente un cuatro por ciento de más de ocho millones de potenciales votantes han acudido a los registros electorales. A ello responden, indican fuentes periodísticas, las nuevas medidas del gobierno, que trata de afianzar su proyecto constitucional para perpetuarse en el poder, según ha denunciado la oposición.

PRESOS POLITICOS:

LA VENGANZA PINOCHET-TORRES

SANTIAGO (PL 2/5). Familiares de presos políticos (PP) denunciaron al menos ocho traslados de reos a diferentes penales del país, decretados por el fiscal militar Fernando Torres quien investiga el atentado contra Pinochet. Los afectados son supuestos combatientes del FPMR que reivindicó la autoría de la emboscada que costó la vida de cinco escoltas y dejó un saldo de once heridos.

A comienzos de abril los PP culminaron una huelga de hambre de más de un mes, que conmovió a la opinión pública y desde entonces se han negado sistemáticamente a declarar ante el tribunal castrense al que le desconocen legitimidad e imparcialidad.

La nueva medida represiva -según denunciaron los familiares- afecta a Juan Moreno Avila, trasladado al penal de Los Andes, Sergio Buschmann, a Valparaíso, Lautaro Cruz Sandoval, a Santa Cruz, Alfredo Malbrich, a la cárcel de Rancagua y Marcial Moraga a la de Valparaíso.

En el penal de castigo de la ciudad de San Felipe están confinados Jorge Marín Correa y el doctor Pedro Marín Hernández, este último presentó una querrela contra la CNI por los delitos de tortura, sodomía y hurto tras su detención.

Se confirmó que Víctor Díaz Caro se encuentra en la Penitenciaría donde también estaría el doctor Manuel Ubilla, sindicado como el prisionero del FPMP de más alto rango.

Protestan por traslado de presos políticos

BUENOS AIRES (PL 2/5). Abogados defensores y familiares de PP calificaron de arbitrario e ilegal el traslado de prisiones del interior de reclusos acusados de un frustrado atentado a Pinochet.

Los abogados defensores anunciaron que el próximo lunes presentarán un recurso de queja disciplinaria contra el fiscal que impartió la orden, la cual -recalaron- viola los reglamentos de Gendarmería y disposiciones del Código de Procedimiento Penal chileno.

La Agrupación de Familiares de Presos Políticos, por su parte, dijo que la disposición del fiscal constituye una provocación y una represalia por la huelga de hambre realizada en marzo pasado por alrededor de 400 reclusos en defensa de sus derechos.

Alfonso Insunza, uno de los abogados defensores, dijo que el lunes interpondrá una queja disciplinaria contra el fiscal militar, un recurso de amparo en la Corte Marcial y otro de protección en favor de los reos ante la Corte de Apelaciones de Santiago.

No basta orar con Pinochet:

¡Que el Santo Padre diga algo!

BUENOS AIRES (PL 2/5). Un poblador que denunció ante el Papa, en su reciente visita a este país, la opresión en que vive un extenso sector de la población fue secuestrado en la madrugada de ayer por desconocidos que se movilizaban en dos automóviles.

Mario Mejía fue sacado por la fuerza de su modesto hogar que fue allanado por una banda armada, y luego de ser ferozmente golpeado sus secuestradores lo abandonaron en el sector rural de Quilicura, al poniente de esta capital.

Desaparecido trabajador que regresó de Suecia recientemente

SANTIAGO (EPE 3/5). Una solicitud de amparo fue presentada ante la justicia en favor de un trabajador recién retornado al país, el que se encuentra desaparecido desde el jueves pasado (30.4) en el trayecto entre Quilpué y Valparaíso.

José Pedro Durán, de 26 años, había regresado a Chile el pasado 26 de abril, después de haber permanecido en Suecia desde 1984, radicándose en su hogar en el Belloto, a 15 Km. de Valparaíso, desde donde salió el 30 a encontrarse con su hermana Carmen, sin que llegara al punto de reunión.

La solicitud fue elevada a la Corte de Apelaciones de Valparaíso por el presidente de la Comisión de Derechos Humanos de esa ciudad, Luis Bork, en representación de la esposa de Durán, Elena Badilla.

En la presentación se destaca que la familia fue sometida a un procedimiento especial de verificación de documentos y equipajes a su llegada e interrogada por una persona sobre las actividades cumplidas en el exterior.

Cloro: A desbaratar planes de Pinochet

MONTEVIDEO (ADN 28/4). Almeyda está dispuesto a desbaratar los planes del régimen de enjuiciarlo y condenarlo, dijo Irma Cáceres, esposa del Secretario General del Partido Socialista en una

entrevista concedida ayer poco después de regresar de Chile Chico, El gobierno militar quiere acusar a Clodomiro Almeyda ante los tribunales de los supuestos delitos de ingreso ilegal al país y malversación de fondos estatales durante el ejercicio de su función de ministro. Además, quiere aplicarle el artículo 8 de la constitución de 1980 cancelándole los derechos políticos y civiles, declaró Irma Cáceres y agregó que en el caso de ser acusado su esposo asumiría su propia defensa.

Solidaridad con Almeyda

BERLIN (ADN 30/4). La solidaridad internacional con Clodomiro Almeyda, y las manifestaciones de los chilenos contra la dictadura realizadas durante la visita del Papa evidenciaron que "el régimen terrorista de Pinochet cae cada vez más en el aislamiento", escribe hoy el diario cristiano "Neue Zeit" que aparece en la capital de la RDA.

MONTEVIDEO (ADN 4/5). El comité coordinador de partidos socialistas de América Latina exhortó a todas las fuerzas democráticas del subcontinente a intensificar la solidaridad con el Secretario General del Partido Socialista de Chile, Clodomiro Almeyda.

José Díaz, diputado por el Partido Socialista al Parlamento Uruguayo y Secretario General de este Comité, declaró a la agencia ADN que hay que hacer todo por lograr la puesta en libertad de Almeyda. El régimen militar pretende llevar a los tribunales al canciller del Gobierno de la Unidad Popular, dijo y agregó que hay que desbaratar estas intenciones redoblando la solidaridad.

Atentados contra sectores eclesiásticos

BUENOS AIRES (PL 29/4). Miembros de la autodenominada Brigada Organizada Anticomunista (BOA) lanzaron un artefacto incendiario contra el vehículo del Vicario de la Pastoral Obrera de Concepción. Esta es la segunda ocasión en menos de una semana que esa organización ataca el vehículo del sacerdote Carlos Puentes, quien según se supo, prepara varios actos para celebrar en la Vi-caría el próximo primero de mayo.

Voceros de la Iglesia en Concepción dijeron que no denunciarán los hechos ante los tribunales de justicia del régimen, pues nunca esas gestiones han arrojado resultado positivo alguno en ocasiones anteriores.

SANTIAGO (EFE 2/5). El Obispo de Iquique, Javier Prado, calificó hoy de intencionada el incendio que ha destruido una de las puertas de la Iglesia del Espíritu Santo, en esta ciudad. Monseñor Prado recordó que es el tercer incendio que sufre dicha parroquia y manifestó que "todo hace suponer que fue intencionado".

La Iglesia está en el barrio universitario y dispone de comedores para los estudiantes de escasos recursos. Hace poco aparecieron leyendas contra el clero en los muros de la Iglesia del Espíritu Santo.

SANTIAGO (EFE 3/5). La emisora católica León XIII de Pozo Almonte, 1.850 Km. al norte de Santiago, reanudó hoy sus transmisiones, suspendidas durante diez días por orden de la subsecretaría de Transportes y Telecomunicaciones.

John Galvin de nuevo en Chile

SANTIAGO (EFE 4/5). El comandante en jefe del Comando Sur de los EE.UU. con sede en Panamá, general John Galvin, llegó a Chile en su segunda visita para "aumentar su comprensión de los acontecimientos en Chile".

documentos

ENTREVISTA AL SECRETARIO GENERAL
DEL MAPU OBRERO Y CAMPEÑO

En las últimas declaraciones y comunicados de la izquierda chilena surgidos en sus conclave unitarios, aparecen firmando dos organizaciones con el nombre de Mapu Obrero Campesino (MOC). Uno es el MOC a secas y el otro es el Partido MOC de Chile. Uno es miembro integrante del Movimiento Democrático Popular y otro, el Partido MOC de Chile, no lo es.

Con el fin de entregar una visión de los planteamientos del MOC, integrante del MDP, Parte Noticioso tuvo la oportunidad de conversar en Berlín, Capital de la RDA, con el Secretario General de dicha organización, compañero Claudio Ramos. He aquí la entrevista.

P.- Co. Ramos, en estos momentos la oposición se encuentra dividida ¿cuáles son a su entender las causas de fondo de esta situación?

R.- Existe una crisis económico-social, política, moral e ideológica que se profundiza y frente a ello todas las clases y capas sociales asumen un comportamiento determinado. Unas tratando de administrar la crisis, otras tratanso de transar con el capital financiero transnacional y local. El proletariado y sus aliados señalando al país que la salida real a la crisis es la derrota del fascismo en toda la línea, la liquidación de su estado y la construcción de uno nuevo que inicie profundos cambios sociales.

En el año 1986, por ejemplo, cada una de las alianzas políticas y de clases existente han buscado provocar cambios sustanciales que favorezcan su proyecto político. Esto, los intereses de clase, es lo que se encuentra en el fondo de la división opositora.

P.- Pero ello favorece decisivamente a la dictadura.

R.- Si, efectivamente, la principal fuente de fuerza de la dictadura reside en las debilidades e insuficiencias de la oposición, en su falta de unidad y en la carencia de una política de consenso que se oriente al enfrentamiento resuelto del régimen. Hay que tener claro, sin embargo, que la lucha antidictatorial no sigue un curso lineal, siempre ascendente, sino tiene avances y retrocesos. Por ello siempre tenemos que contar que a cada golpe que el pueblo le propina, la dictadura responderá en la forma cruenta y brutal que le conocemos. Al respecto, la responsabilidad principal de la causa y de estas maniobras del régimen, está en nuestra falta de preparación para resistir sus embates, en nuestra escasa disposición para enfrentarnos resueltamente, existiendo las condiciones subjetivas y combativas del pueblo, las que se desaprovechan al no recibir la conducción adecuada de sus direcciones.

P.- La oposición de centro-derecha busca desesperadamente, desde hace años, negociar con el régimen. Están las negociaciones con

Jarpa, las gestiones del Cardenal Fresno y, seguramente, la visita del Papa se ha orientado en los altos niveles a que fructifique la "reconciliación" entre todos los chilenos. ¿Qué opina Ud. al respecto?

R.- Es indudable que la negativa del régimen a negociar tiene que ver con la obcecación y ambición de Pinochet, pero principalmente tiene que ver con la necesidad de tiempo que requiere para estabilizar a la oligarquía financiera, garantizar un funcionamiento "formal" de la economía y evitar que ante eventuales cambios políticos su hegemonía sea seriamente cuestionada. El imperialismo es el mentor de la salida negociada, sabe que Pinochet está agotado y que su prolongación podría acarrear irremediables consecuencias para sus intereses. Por eso busca una alternativa que, integrando en el sistema a sectores de la oposición, le otorgue al régimen la legitimidad y estabilidad que Pinochet en todos estos años ha sido incapaz de darle.

P.- ¿Pero qué significa esto?

R.- La mantención de Pinochet hasta 1989; el respeto a la constitución del 80; conservar lo esencial de la política económica; afianzamiento de la oligarquía financiera reconstituida; cumplimiento con las exigencias norteamericanas sobre el pago de la deuda externa y culminar con la transnacionalización y privatización del capital productivo del país.

P.- Muchos sectores de la oposición de centro y de derecha hablan de movilización social como complemento a la búsqueda de la negociación con las FF.AA. Incluso sectores absolutamente contrarios a las protestas no descartan la movilización social pero con otras características. ¿Qué nos dice Ud. de ello?

R.- Sí, en la medida en que Pinochet les da una y otra vez con la puerta en las narices, dirigen otra vez sus ojos a la movilización social. Pero como saben que los enfrentamientos con la dictadura, incluidos los más pacíficos, agudizan la lucha antifascista, permite que la izquierda y los sectores más progresistas de la oposición de centro-derecha vayan asumiendo su rol dirigente y que las formas de lucha se vayan perfeccionando, buscan conducir la movilización social por derroteros inocuos que sean útiles sólo a presionar al régimen a la negociación. En función de ello utilizan el justo anhelo democrático del pueblo por elecciones libres, para transformarlo en un instrumento de integración a las reglas del juego de la dictadura, reconociendo la ilegítima constitución del 80 sobre la base que el régimen y las FF.AA. acepten hipotéticamente la inclusión de otro candidato que se enfrente al oficial.

P.- ¿Según ello todo quedaría empantanado?

R.- No es tan así. Toda la situación que vemos nos muestra un cuadro en que la crisis política se mantiene y reproduce. Un virtual empate, diría yo, en que las correlaciones de fuerzas existentes impiden a ninguna alianza política o de clases imponerse a otra. Pero eso no es fatal, este empate no es un hecho consolidado, puede romperse si la izquierda, sobre la base de la experiencia acumulada, se propone efectivamente profundizar el ascenso de la lucha popular, inhibir y sobrepasar los obstáculos que le opone la dictadura y superar las prácticas parlamentaristas y una cierta forma cupular de hacer política.

ECONOMIA

GRUPOS DE PODER DEL REGIMEN
EN BANCOS DE CHILE Y SANTIAGO

Por Hugo Fazio

La elección de los directorios de los bancos de Chile y de Santiago -las dos mayores instituciones financieras del país, si se excluye el Banco del Estado-, demostró que allí el fascismo impuso grupos de poder a su servicio teniendo como portavoces a los interventores Adolfo Rojas y Julio Barriga. El régimen se jugó entero tras este objetivo, haciendo uso y abuso de todo el aparato de poder, empezando por el que proporcionan los dos bancos que estaban intervenidos.

Ganaron los interventores, o sea el régimen

Los administradores provisionales usaron sus cargos para materializar estos propósitos. "El valerse de una enorme infraestructura que les ha sido entregada en administración provisional -comentó "Estrategia" (16/3/87), refiriéndose a una de las manifestaciones de este escándalo-, involucra trasgredir normas que deberían ser respetadas por funcionarios públicos. Su poder actual les confiere una gran capacidad de presión sobre clientes y los trabajadores de las instituciones bajo su mando".

Los interventores llegaron a la dirección de los bancos de Chile y de Santiago como funcionarios públicos. Ahora pasan a actuar en su dirección como personeros privados. La lista encabezada por Adolfo Rojas en el Banco de Chile -que eligió cinco de los ocho cargos de directores, y apoyó a un sexto-, se conformó, además del fiscal Guillermo Tagle, por ex ministros y altos funcionarios de la tiranía, propuestos, según informó la revista "Hoy" (23/3/87) por el propio ministro de Hacienda fascista, Hernán Büchi. "El equipo económico -constató la publicación- no quiso perder la oportunidad de controlar el proceso a posteriori". La verdad es que el control es del régimen mismo.

Para "El Mercurio", esta operación escandalosa, es un índice de que "el capitalismo popular ha salido fortalecido" (29/3/87). La multiplicidad de propietarios de acciones se utilizó, como acontece siempre, como un mecanismo para facilitar la centralización financiera, en este caso en beneficio de los grupos de poder oficiales. Con la particularidad que, en esta ocasión, los beneficiarios ni siquiera debieron invertir sumas significativas de recursos, ya que el proceso se financió fundamentalmente con fondos estatales. Los "capitalistas populares" pagaron apenas el 5% del valor de los títulos emitidos a sus nombres. La compra la realizaron utilizando préstamos de la Corporación de Fomento de la Producción (CORFO), pagaderos a quince años con las propias utilidades que se espera dejen los bancos, entregando como única garantía las propias acciones. La reprivatización de los bancos de Chile y de Santiago constituye, sin duda, uno de los capítulos más descarados en el esfuerzo fascista por entregar a intereses privados empresas intervenidas o del Estado.

El dinero estatal sirvió para el negociado

La reprivatización de los bancos de Chile y Santiago fue posible utilizando cuantiosos recursos estatales. De otra manera, ambos bancos habrían quebrado en 1983. El interventor del Banco de Santiago, Julio Barriga, por ejemplo, constató que a esa fecha el capital de esta institución, 25 millones de dólares, "lo perdió en cinco veces" ("El Mercurio" 29/3/87). Para mantener en funcionamiento a los bancos -manejados hasta 1983 por los grupos Vial y Cruzat-Larraín-, el Banco Central les concedió créditos de emergencia por dos mil millones de dólares. En lo fundamental, estos préstamos aparecen en la actualidad como cancelados. La mecánica utilizada consistió en que se les reemplazó por otros mecanismos de entrega de fondos. El Banco de Santiago fue autorizado a vender "cartera mala" al Banco Central por la suma de 180.000 millones de pesos, para cuya cancelación tiene un plazo de hasta cuatro décadas, es decir hasta el año 2026. El Banco de Chile, por su parte, cuenta con igual lapso para recomprar cartera vencida y riesgosa por 217.000 millones de pesos. A ello debe añadirse los créditos CORFO -para posibilitar el llamado proceso de "capitalismo popular"-, 6.954.912 unidades de fomento al Banco de Santiago (26.000 millones de pesos) y 12.425.000 unidades de fomento al Banco de Chile (43.000 millones de pesos). Por tanto, los dos bancos tienen al momento de constituir sus directorios privados, deudas con el Estado de alrededor de 2.100 millones de dólares, suma muy superior al capital y reserva de ambas instituciones.

Los bancos de Chile y de Santiago, funcionan en base a recursos estatales. El costo para mantenerlos en actividad ha sido muy alto. Este costo, como señaló descaradamente el administrador del Banco de Santiago, Julio Barriga, al diario "El Mercurio" (29/3/87), lo "pagó Moya". Sin embargo, el manejo de estos recursos fiscales y los recursos depositados en los dos bancos por terceros, los asumen grupos de poder estrechamente vinculados a la tiranía. La formación de directorios privados en los dos bancos es, de otra parte, un capítulo esencial en el proceso de recomposición del gran capital en el país luego de las intervenciones de 1983 y el colapso de los grupos económicos de Javier Vial y Manuel Cruzat-Fernando Larraín.

CRONICA CULTURAL

LAS MEMORIAS DE MATILDE URRUTIA

Por Luis Alberto Mansilla

La más importante testigo, la mujer más entrañable en el corazón y en lo más sustancial de la poesía de Pablo Neruda en sus últimos 25 años, murió el 5 de enero de 1985, once años y cuatro meses después que el hombre amado falleciera en una clínica de Santiago a escasa distancia de su casa saqueada e incendiada en medio de la peor tragedia de Chile. Esta mujer, Matilde Urrutia, nunca pretendió ser escritora. Asumió con amoroso celo su papel de guarda cuidadosa del hombre de su vida. Era su mejor secretaria y consejera, la más eficiente administradora de su vida cotidiana, la alegría y el sostén de uno de los mayores maestros del idioma español en este siglo. Cuando quedó dramáticamente sola no cerró sus puertas ni emigró hacia la nostalgia distante. Se quedó en Chile e hizo lo que Neruda hubiese deseado. Asumió su lugar en la lucha de su pueblo, mantuvo en alto, como el escudo más sólido, el activo mandato de belleza y libertad, de humanismo y democracia sin los cuales la obra de Neruda no se puede explicar. Ello significaba sufrir el terror y la violencia de la más negra dictadura de América Latina. No eludió los riesgos sino que los enfrentó con un valor fiero. Se recordará siempre su encendido y valiente discurso en un teatro abarrotado por la multitud que rendía en septiembre de 1983 homenaje a su poeta en ocasión de los 10 años de su muerte que eran también el aniversario de la primera manifestación a la luz del día contra un régimen criminal. Casi en secreto Matilde Urrutia escribió unas memorias o más bien unos apuntes que tienen como protagonista absoluto al gran poeta o más bien al hombre siempre niño que fue Neruda puertas adentro.

Este libro -editado en España por Seix Barral- apareció hace poco cuando su autora está para siempre en una tumba del Cementerio General, al lado del hombre que conoció por azar en el Parque Forestal de Santiago, al final de un concierto sinfónico al aire libre. Su lectura es apasionante y uno de sus atractivos formales es precisamente que su autora no tiene pretensiones literarias sino mucho que contar y, por eso, su testimonio es mucho más profundo y esencial que las biografías o los análisis de los mayores expertos en la gran poesía y la personalidad de Neruda.

Qué cuenta Matilde Urrutia? Empieza por lo último. Por una mañana de naturaleza tranquila con un mar y un cielo sereno en Isla Negra, con "un aire tranquilo que mecía las flores del jardín". No obstante era la más tenebrosa mañana de Chile, "un día -escribe Matilde- que marcaría el fin y la muerte de un modo de vida". Era el 11 de septiembre de 1973. Por la televisión vieron el horror desencadenado por los guerreros de Pinochet: Allende asesinado, La Moneda bombardeada e incendiada, los trabajadores acribillados en las fábricas y las poblaciones. El horror no tardaría en llegar a sus puertas y el poeta

enfermo mortalmente tuvo valor para dictar las últimas páginas que escribió. Eran un homenaje al Presidente Allende y una condenación indeleble a los desalmados que convertían de la noche a la mañana a Chile en un infierno.

El poeta murió doce días después. Matilde se quedaba sola y la primera decisión de su coraje fue ordenar que el velorio del Premio Nobel, del poeta universal, se realizara en su casa destruida en medio de los vidrios rotos, de la destrucción de toda la belleza que le acompañaba en su vida cotidiana. La soledad fue aún más mortificante después. Los falsos amigos no querían comprometerse, los verdaderos eran perseguidos, encarcelados, arrojados al exilio. Matilde era la depositaria de una obra monumental; era su deber editar las memorias con aquellas últimas páginas. Nada le hizo vacilar en el cumplimiento de ese cometido. Salió del país con ese objeto y volvió rápidamente. No la amedrentaría ni siquiera su inevitable temor y la soledad lacerante que ahora acompañaba sus pasos siempre vigilados por la policía. De allí para atrás Matilde recorre el pasado, los días felices. El amor clandestino en un pequeño hotel de un pueblo suizo, los maravillosos meses en la Isla de Capri donde se amaron plenamente y Neruda escribió en su homenaje "Los versos del Capitán" como un autor anónimo para proteger una pasión que no era oficial.

Matilde cuenta con minuciosos detalles esos meses tan felices. No durarían demasiado. El fin del exilio de Pablo imponía su retorno a la lucha en Chile. Eran los días del Frente del Pueblo, de la primera candidatura de Allende, del ocaso del régimen vergonzoso de González Videla, precursos en Pisagua de los campos de concentración para patriotas que a partir de 1973 multiplicó Pinochet en los más inhóspitos y lejanos lugares de la patria. El amor volvía a ser clandestino hasta que ya no pudo continuar en la sombra. Pablo y Matilde se unieron, construyeron una casa al pie del Cerro San Cristóbal de Santiago, continuaron con la ampliación de la residencia en Isla Negra, el lugar más feliz y de más fecundo trabajo del poeta. Neruda siguió buscando caracoles, mascarones de proa, viejas llaves y maravillosos cachivaches en los mercados de Chile y en las ciudades del mundo que visitaba. No podía vivir sin amigos, sin comensales en su mesa, sin juegos de disfraces, sin la magia de la vida que necesita pocos elementos para brotar y hacer feliz a cualquiera que no se enrede en la tristeza o el tedio.

El libro que se llama "Mi vida junto a Pablo Neruda" es, al final de cuentas, un conmovedor testimonio de amor. Del "amor que puede ser eterno o puede ser fugaz". Y como tal tiene una llave maestra para cada corazón humano en el lugar que sea.